

kai, el distrito de Otrhotsk, el Kamtchatka. La cabeza de partido es *Nicolaief*, fundado en 1852, á 60 kilómetros de la embocadura del Amor; Alexandrovsk es un hermoso puerto en la bahía de Castries; más al sud se hallan los nuevos puertos de Constantinovsk y de Bolcheretsk; Ayan y Okhotsk, más al Norte, deben alcanzar su importancia relativa Petropavlosk es el principal establecimiento de Kamtchatka. La provincia del Litoral tiene, según se dice, 1,890,000 kilómetros cuadrados de superficie y 73,800 habitantes.

Litré (MAXIMILIANO PABLO EMILIO), filósofo, filólogo y hombre político francés, nació en París, 1801-1881. Comenzó por estudiar la medicina, se hizo recibir interno de los hospitales, pero renunció á la práctica de la medicina para consagrarse á los múltiples estudios que han absorbido una larga existencia de un trabajo incesante. Combatiente de las jornadas de julio entró en el *National*, siendo uno de sus principales colaboradores hasta el 1851. En 1839 comenzó su traducción de las *Obras de Hipócrates*, terminadas en 1861. En 1844 fué encargado por la Academia de inscripciones de proseguir la *Historia literaria de la Francia* y empezó así sus estudios sobre la lengua francesa. En esa época entró en relaciones con Augusto Comte, del que fué fervoroso discípulo y luego reemplazó como jefe de la escuela positivista. En 1857 fundó la *Revista de filosofía positiva* que ha dirigido hasta su muerte. En 1863 comenzó su *Diccionario de la lengua francesa*, terminado en 1872, su obra capital. Diputado por el Sena en 1871, se sentó en la izquierda y sostuvo siempre la política republicana moderada; en 1875 fué nombrado senador inamovible. Su candidatura á la Academia francesa, que fracasó en 1863, gracias á la influencia del obispo Dupanloup que denunció sus ideas inmorales, fué acogida en 1871, lo que obligó al obispo á dar su dimisión. Además de los grandes trabajos citados, se deben á Litré más de veinte obras de una profundidad admirable.

Livingstone (DAVID), nacido en 1816, en Blantyre (Escocia), de una familia de *highlanders* (montañeses) noble, pero arruinada. A la edad de siete años, el joven David se hallaba ya de aprendiz en una fábrica de hilados, recibiendo al propio tiempo de su padre la incompleta educación elemental que á su oficio convenia; pero apenas rayó en la edad de la razón, empezó á estudiar por sí mismo, y, á fuerza de perseverancia, logró instruirse, preparándose para el apostolado de misionero en países lejanos. Adquirió conocimientos suficientes en todas las ciencias que tienen relación con la geografía, obtuvo el título de licenciado en medicina y cirugía, y entró en 1838 en la Sociedad de misioneros de Londres. En 1839 partió para la colonia del Cabo, donde estudió los idiomas del Africa interior; se estableció en el valle de Mabotsa, y allí se casó con la hija del misionero Moffat. Durante muchos años vivió en medio de los Betjuanas, haciendo con su constancia acostumbrada y la tenacidad de su carácter, el difícil aprendizaje de explorador. En esta época resolvió penetrar, dirigiéndose hacia el norte, en las regiones desconocidas del interior del Africa; y en 1849; acompañado de su esposa y de los señores Murray y Oswal, se internó temerariamente por los senderos perdidos de las montañas que se extienden al O. del Transvaal, reconoció el Louga, y llegó hasta las orillas del lago N'gami. En 1851 emprendió una nueva expedición, adelantándose más hacia el N., pero fué arretrado por una epidemia. En su tercera expedición, 1851-1853, descubrió una comarca fértil, bien regada y con ricos y pintorescos valles habitados por un pueblo activo é industrial; luego, desde Linyanti, capital del rey Sekeletú, el animoso explorador se dirigió resueltamente hacia el N. O., por el elevado valle de Zambeze, y llegó el 31 de mayo de 1854 á la estación portuguesa de San Pablo de Loanda, en la costa occidental del Africa. Allí le detuvo una larga enfermedad, y apenas repuesto, volvió á ponerse en marcha dando numerosos rodeos á fin de reconocer la dirección de las corrientes de esta región; siguiendo casi siempre el curso del Zambeze, llegó á Quillimane, al N. de la embocadura del río, en mayo de 1856. En esta excursión había atravesado la parte austral del Africa, y llevado á cabo uno de los viajes más notable del siglo XIX. A su vuelta á Europa, recibió dos medallas de oro de las Sociedades de geografía de Londres y de París, y publicó la obra intitulada: *Viajes é investigaciones de un misionero en el Africa meri-*

dional, Londres, 1857. Luego, sin descansar, apareció de nuevo en la embocadura del Zambeze, descubrió su afluente de la izquierda, el Chire, subió su curso, reconoció el lago Chirwah, y sobre todo el gran lago Nyasa cuyas orillas recorrió diferentes veces. Aquí sucumbió mistress Livingstone de una fiebre endémica del país, el 27 de agosto de 1862. Este viaje se publicó con el título de *Relato de la exploración del Zambeze y de sus afluentes*, Londres, 1865. Vuelto á esta capital, partió á poco de nuevo llevando el título de cónsul, desembarcó en la embocadura del Rovuma, al E. del Africa, volvió á visitar el lago Nyasa, y luego, abandonando la cuenca del Zambeze, se dirigió hacia las comarcas situadas al S. O. de los Grandes Lagos, á fin de encontrar las verdaderas fuentes del Nilo. Atravesó el estrecho valle del Zambeze, reconoció los lagos Liemba, Moero, Banguelo, el río caudaloso Lualaba y el lago sin nombre, y parte de la región desconocida que ocupan. En este país pantanoso, en Oudjidji, fué donde se le reunió el viajero americano Stanley, que iba en su busca. Al mismo tiempo que hacía cada día nuevos descubrimientos geográficos, Livingstone proseguía siempre con tenacidad una idea generosa y humanitaria, la de encontrar los medios de poner término á los horrores de la trata de negros. Últimamente caminaba hacia el O., y se encontraba en los límites de los valles interiores que derraman sus aguas hacia el Nilo, el Zaira, el Ogowai y el Zambeze, cuando á fines de 1873 se halló perdido en medio de inmensos pantanos donde perecieron muchos de los hombres que le servían de escolta y él mismo acabó por sucumbir á consecuencia de una disenteria que contrajo en esta peligrosa expedición. Los negros que llevaba á su servicio han trasportado su cuerpo á Zanzibar, y la Inglaterra, que tiene á honor el glorificar á los hombres que la ilustran, acaba de dar un testimonio público de admiración al ilustre filántropo y sabio viajero. Todas las Sociedades geográficas de Europa han considerado como un deber el rendir homenaje á su memoria.

Llanquimé, prov. de Chile; tiene 18,000 kilómetros cuadrados y 53,000 habitantes. Se halla separada de la provincia de Valdivia por el país de los araucanos y su capital es Puerto Monte, dónde hay una colonia alemana.

Loménie (LUIS LEONARDO DE) literato francés, nació en San Irieix, 1818-1877; desde 1840 con el pseudónimo de un *hombre insignificante* comenzó la publicación de una serie de biografías que formaron la *Galería de contemporáneos ilustres*, 10 tomos. Suplente de Ampère en el colegio de Francia, fué profesor en título de literatura francesa en 1864. Su obra principal es *Beaumarchais y su época*, 2 tom. en 8°.

Longfellow (ENRIQUE WODWORTH), poeta americano, nació en Portland, 1807-1882. Estudió derecho, fué nombrado profesor de lenguas modernas en Bowdoin, y vino á Europa donde estudió los países cuyas lenguas y literaturas iba á enseñar. Reemplazó á Ticknor en Harvard, y volvió á Europa, que aun visitó otras dos veces. En 1854 abandonó la universidad para consagrarse por completo á la literatura y la poesía. Dió una traducción de las *Coplas* de Jorge Manrique; *Hyperion*, las *Voces de la noche*, *Evangelina*, *Poema sobre la esclavitud*, *Keramos*, etc.

Lopez (FRANCISCO SOLANO), presidente de la República del Paraguay, nació en Asunción, 1827-1870, perfeccionó su educación en Europa, se ocupó en negocios públicos bajo la dirección de su padre, el presidente Carlos Antonio Lopez, fué encargado de una misión diplomática en Europa, 1853, ministro de la guerra 1862. Reemplazó á su padre. En 1865 emprendió una guerra terrible contra el Brasil, Montevideo y la Confederación de la Plata; nombrado mariscal, luchó cinco años con rara tenacidad contra fuerzas superiores y aunque derrotado á menudo resistió hasta el último trance, hasta la victoria del conde de Eu. Lopez tratando de huir hacia el Oeste, pereció con las armas en la mano, dejando al Paraguay despoblado y arruinado.

Lopez (DON JOAQUIN MARIA), hombre de Estado español, nacido en Villena (prov. de Alicante), en 1802-1855, se trasladó á Madrid, donde se ejerció bajo la dirección del célebre jurisperito don Manuel Cambroner, y habiéndose, al fin, recibido de abogado, volvió á su país natal, cuando se verificaba la reacción absolutista de 1823, y el ejército auxiliar francés, llamado por Fernando VII, invadía la Península.

sula. El señor Lopez, impulsado por sus ardientes ideas liberales, tomó las armas y formó parte de los movilizadas que se agregaron al ejército de Ballesteros; se halló en la acción de Campillo de Arenas, y, como sus compañeros, fué derrotado, luego perseguido, y últimamente preso y conducido al cuartel realista de Novelda. Después de estos acontecimientos emigró á Francia y fijó su residencia en Montpellier, punto que le designaron, pero no estuvo mucho tiempo en el destierro, y en 1825 se hallaba de vuelta en su patria y establecido como abogado en la ciudad de Alicante. Allí adquirió fama y estimación, y después de la muerte de Fernando VII, 1833, mereció los sufragios de su provincia para representarla en el Estamento de Procuradores, convocado con arreglo al Estatuto Real, donde se dió á conocer como orador parlamentario. Fué nombrado individuo de la comisión del Código criminal, contribuyó á su reforma, así como á la del voto de Santiago; después de cerrado el Parlamento, hizo en la prensa una violenta oposición al ministerio Toreno, oposición que llevó en sus discursos á la nueva legislación, y al formarse en 1836 el ministerio Calatrava, hizo parte de él aceptando la cartera de la Gobernación. Pero partidario siempre de la mayor extensión de las libertades públicas, y siendo su verdadero elemento la oposición sistemática, presentó su dimisión en 1837, y volvió á ejercer en las Cortes su cargo de fogoso tribuno, haciéndose popular por sus doctrinas radicales y siendo el caudillo de la oposición en las diversas legislaturas que se sucedieron. En 1840 fué nombrado fiscal del Tribunal supremo, cargo que aceptó y desempeñó, hasta que la política le llamó de nuevo á la lucha en la cuestión de la regencia de Espartero, al que hizo también constantemente la oposición hasta su caída en 1843. Entonces subió por segunda vez al poder como presidente del Consejo de ministros, convocó las Cortes generales y declaró la mayoría anticipada de la reina Doña Isabel II, abandonando en seguida al señor Olózaga las riendas del gobierno. Al estallar poco después la rebelión de Alicante y Cartagena, durante el gabinete Gonzalez Bravo, el señor Lopez fué preso y procesado con Cortina, Madoz y otros diputados progresistas á quienes los tribunales declararon absueltos. Desde entonces don José María Lopez, aunque nombrado senador, vivió muy retirado y ejerció en Madrid su profesión de abogado hasta su muerte.

Lorenzana (JUAN ALVAREZ DE), vizconde de Barrantes, nació en Oviedo de antigua familia que ha contado personajes célebres, en 1818, murió en julio de 1883. Estudió leyes en la universidad de Oviedo, se recibió á los 22 años y pasó á Madrid en 1840, donde ocupó un cargo en el Consejo real, sin abogar y siguiendo los sucesos políticos; comenzó á publicar artículos en la prensa que desde luego llamaron la atención por su profundidad y estilo castizo sin afectación académica, ligero sin frivolidad, de gran relieve y sutil intención. Fué director general de administración y redactó algunas disposiciones célebres; subsecretario de Gobernación siendo ministro el Sr. Posada Herrera. Cooperó á la revolución de Setiembre y cuando venció el movimiento fué ministro de Estado

del gobierno provisional. La marcha del movimiento entibió su fé y desde el año 74 se mostró partidario de la restauración monárquica en la persona de Alfonso XII. Le nombraron embajador en Roma, cargo que siguió desempeñando después de la Restauración. Diputado por Asturias desde el 1850 al 1869, fué senador en el 71, y Cánovas del Castillo le nombró senador vitalicio. No fué orador y toda su reputación, que fué inmensa, la debe á sus brillantes y poco comunes calidades de publicista.

Los Ríos (ANGEL FERNANDO DE), jurisperito español, nació en Pesquera (Santander) 1778-1851, se recibió abogado en 1806 y ejerció en Reinosa. Fué uno de los primeros que se declararon contra los franceses y tuvo que refugiarse en Cádiz. Hizo grandes servicios como soldado y administrador. En el reinado de Fernando VII desempeñó cargos importantes, pero quedó fiel á la causa liberal. Perdió su cargo de juez en 1823 y no fué reintegrado en él sino en 1833. Tomó una parte considerable en la redacción de la Constitución de 1837, y ante una nueva reacción absolutista dimitió su cargo de juez del tribunal supremo por permanecer fiel á sus opiniones.

Luis (CARLOS AUGUSTO), rey de Baviera, nació en 1786-1868; hijo de Maximiliano José, tomó parte en la guerra de Austria en 1809 y luego se entregó á su afición por las bellas artes haciendo construir el magnífico museo de escultura la *Glypohéque*. Reemplazó á su padre en 1825. Se dejó dominar por el clero, persiguió á los liberales y protestantes, hasta el día en que fué cautivado por la bailarina Lola Montes que hizo condesa de Lausfeld, 1846. Aunque afectase favorecer la causa del progreso, la opinión pública se indignó y hubo movimientos tumultuosos hasta que se echó á la favorita (febrero 1848). El rey Luis abdicó en favor de su hijo Maximiliano II. Su administración no fué insignificante; además del museo inauguró el primer ferrocarril de Alemania, hizo abrir el hermoso canal Luis, fundó la ciudad de Ludwigshafen, hermoseó á Munich con numerosos monumentos y protegió siempre á los pintores y escultores. Ha publicado *Poesías y los Compañeros del Walhalla*, 1843.

Lyell (SIR CARLOS), nació en Kinnordy, en el condado de Fofar (Escocia), 1797-1875, siguió en un principio la carrera de leyes, pero la abandonó para dedicarse exclusivamente al estudio de las ciencias naturales, sobre todo á la geología. Hizo varios viajes científicos por Europa y los Estados Unidos, estuvo encargado del curso de geología en el Colegio del Rey, en Londres y escribió muchas obras notables traducidas casi todas en francés; hé aquí las principales: *Principios de geología*; *Elementos de geología*; *Excursiones por la América del Norte*; *la Antigüedad del hombre demostrada por la geología*; *Manual de geología*, etc., etc.

Lytton Bulwer (ROSINA WHEELER, LADY), novelista inglesa, esposa del célebre novelista Eduardo Bulwer Lytton, nació en Irlanda 1803-1882. Sus mejores obras son: *Cheveley ó el hombre de honor*, novela de costumbres del gran mundo; *el Presupuesto de la familia Bubble* (1840), estudio satírico de la clase media, *Bianca Cappello*, etc.

M

Maclure (SIR ROBERTO JOHN Le Mesurier) navegante inglés, nació en Wexford, 1807-1873; acompañó á Kois en su expedición en busca de Franklin. Es célebre por el viaje que hizo en los mares polares de 1850 á 1853; descubrió la isla de Baring y reconoció el estrecho que separa la América del Norte de las islas árticas, estrecho impracticable á causa de los hielos.

Macready (WILLIAM CARLOS) célebre trágico in-

glés, nació en Londres 1793-1873; adquirió una gran reputación en el teatro *Drury Lane* de Londres, y dió representaciones en París y los Estados Unidos.

Madou (JUAN BAUTISTA), pintor y litógrafo belga, nació en Bruselas, 1796-1877, se dedicó á la pintura de género y se distinguió por la corrección del dibujo. Cultivó también la litografía é ilustró con este arte numerosas publicaciones. Era socio de la Academia real de Bélgica y de la de Amberes.

